

Aparte se les daba la *hataría*, cuya cuenta no es menos curiosa que la ya apuntada. Cinco fanegas de candeal y 4 libras de aceite, 234 reales. Media arroba de sal y ajos, 3 reales. Cuatro libras de aceite, 8 reales. De vino y aguardiente, 20 reales. Un quintal de sal para las mulas, 13 reales. De un viaje de Agapito al Horcajo, 12 reales. De capar dos potros, un macho y un burro, 40 reales. De apañar un tornajo, 10 reales. De un caldero nuevo y echarle un culo a otro, 32 reales. La cuenta es larga pero el total del año arroja 3.435 reales. En otros años, sin alteración de precios hay algunas partidas curiosas. Las patatas figuran siempre incluidas con el aceite sin especificar cantidad, pero como el aceite es a dos reales libra hay que suponerse que en los 2 ó 3 reales que quedan van una o más arrobas de patatas, por ser artículo de mucho consumo. No figura, en cambio, sorprendentemente, la harina de titos y el bacalao muy poco, como las hortalizas. Cinco libras de aceite, ajos y pimientos para el mes, 13 reales, dice una vez. Por alquiler del destete pagaban 40 reales mensuales y en arreglarlo cuando les dieron las llaves, gastaron otros 40.

De gasto en el esquila de las mulas, 182 reales y en el de las ovejas, 122. Una tinaja para la leche, once reales y medio. Del maestro veterinario, 268 reales. Una arroba de esparto, 13 reales. Doce botijas, 30 reales. Una fanega de candeal para el perro, 52 reales. Dos arrobas de sal para las mulas, 7 reales. Vino, arroz y bacalao el Jueves Santo, 17 reales. Medicinas para las mulas durante un año, 32 reales. Una arroba de vino el día que salieron los muletos del destete, 12 reales. A Simón por el tabaco para el recorte, 32 reales.

Todas las relaciones que comprenden bastantes folios llevan el castizo encabezamiento de «*hataría*» y «*sigue la hataría*» de las cuales no se han tomado más que alguna que otra partida para dar idea de los precios.

Los ingresos figuran como de Guardería, según eran realmente. Arcangel Flores, por un mes una mula, 20 reales. Por tres de Mamerto del Quintanar del primer trimestre, 153 reales. Diego Morales por 6 lecharas hasta el 31 de marzo, 119 reales y la burra de Casimiro, por dos meses, 20 reales.

Diez y nueve mulas y dos machos comprados en Cea y León el año 77 para la sociedad Santiaguillo, Vicente Moreno, el «Piti» y Diego Morales, en el mes de octubre, costaron 33.600 reales y los gastos de viaje 1.100 reales y cuatro mulas que le compraron a Diego González, 8.700.

Vendieron dos en Villafranca a 30 meses, una a 4.250 reales y otra a 3.050. Otra en Herencia, en 3.650.

El año 78, diez y nueve muletos y 3 machos les costaron 36.775 reales, los gastos de viaje 1.536.

Vendieron una treintena en la feria en 2.310 reales, otra a Benedicto Pérez en 4.100 y otra a Antonio Viñas en 3.500. También hicieron ventas en Villafranca, Camuñas, Illescas y Ciempozuelos.

Los pastos se pagaban por este orden. A Mariano Gallego, de Herencia, por 20 fanegas, 80 reales; al Fraile del Riatero, por 5 fanegas, 20 reales; a Elías Cobo, por 4 fanegas, 16 reales.

El año 72 compraron en El Bierzo 26 mulas y un macho que costaron 41.284 reales, entraron en el destete el 30 de octubre y salieron el 3 de marzo.

Una compra en la tierra, en Quero, de once mulas de 3 años y dos machos, les importó 35.200 reales, más 31 de merienda, para ir a ajustarlas, 71 de alboroque y 11 de ir a por ellas.

Vendieron la mula ojiblanca en Aranjuez, al dinero, en 3.600. El macho castaño, a medio pago, en 2.600. La tordilla grande, en Villanfranca, a dos años. La otra más chica, lo mismo, 2.900. La otra tordilla, igual, y dos que quedaron, a los gitanos, en 6.150 reales.

Son curiosos, también, algunos gastos extraordinarios, por ejemplo, a los alguaciles por la subasta de Nava Blanca, 12 reales. Al Secretario, 72 reales. Aguinaldo de Pascua a la gente, 80 reales. Vino y aguardiente, 27 reales. Una botella de aguarrás y alcanfor, 5 reales. Un burche comprado a Alfonso Cárdenas, 240 reales. Un cordero nuevo, 19. Por 400 cuartillos de vino a los pastores, los días que estuvieron haciendo queso, 200 reales. Por 22 ovejas, a Juan José Palomares, a 75 reales y 4 reales de alboroque, 1.654 reales. A Juan Julián, por 37 días que estuvo con las mulas, mientras duraron las ferias, a 3 reales, 111. Al maestro veterinario por la asistencia de las muletadas y herraduras durante el año, 157 reales. A Agapito, para pasar a Illescas a cobrar lo del año antes, 60 reales. 25 carros de paja para las cuadras, 1.250 reales. Una tinaja y 7 cántaros, 22 reales. De una oveja muerta recogieron 40 reales, y cantidades parecidas de otras varias. De una que se arrojó, el pellejo, 12 reales.

A pesar de ser tan larga, esta relación es solo una parte, salteada y recogida al azar, para que no falte en esta obra una prueba con diferentes variantes de los precios que regían en Alcázar por el tiempo que consideramos.